

## LA CHAUSSEE ROMAINE STREE-RAGNIES-ESTINNES

### ET LES SITES QU'ELLE RELIE

Il n'est guère possible de parler de Sars-la-Buissière, de Bienne-lez-Happart ni de Merbes-Sainte-Marie sans prendre en considération la voie romaine qui desservit cette région.

Ce diverticule prend son départ à Strée, perpendiculairement à la chaussée Bavai-Meuse.

Sur Ragnies, il traverse le Ruisseau du Mortier et passe à la Cour. Aussitôt franchi le ruisseau du Marais, la chaussée prenait une direction N.D. au départ du Chambry, face à l'actuelle Chapelle N-D du Chambry (1).

Elle est disparue sur 300m, puis elle correspond à la rue des Catias (2) dans sa section champêtre à l'ouest de la rue Escafenne, soit 450m, disparaît encore sur 600m jusqu'à Petit-Biercée où elle subsiste sur 630m (rue Grignard).

Disparue à nouveau sur 1300m dans le Vieux Biercée, à La Brûlée, elle ne reparait dans sa rectitude qu'à Bois-de-Villers où elle sépare le "Bois de Bois-de-Villers" du Charnia, gagnant la Sambre face à Grignard (3). Cette section conservée mesure 1200m.

Rive gauche, on la retrouve en quelques tronçons qui s'alignent parfaitement:

- 1° au S.E. de Chevennes, au pied du Château Grignard;
- 2° sur Sars-la-Buissière, le long de la Couture du Gros Sou (4), sur la rive gauche du Ruisseau de Gerzif (600m);
- 3° à Merbes-Sainte-Marie, dans toute la traversée du N.E. du territoire où elle sert de limite avec les communes voisines aux points extrêmes de son passage, avec toutefois deux légères déviations vers le N. de part et d'autre du Ruisseau du Seigneur (longueur totale 2100m);

4° sur Vellereille, légèrement déviée encore au Bois de Pincemaille, puis bien droite au lieu-dit Gros Cailloux (section de 1000m jusqu'à la route de Liseroeul à Vellereille), et jusqu'à Estinnes-au-Mont où elle rejoint la chaussée Bavai-Tongres. Voir les I.G.M. 52/2 et 52/1.

-----

#### Notes:

(1) L'endroit où la voie change brusquement de direction, à Ragnies, se nomme le Chambray (Chambriche, 1450); ce mot contient la racine cam- qui porte l'idée de courbure, d'où le latin camera, voûte. La courbure de la chaussée a pu déterminer l'appellation.

(2) Ce nom de Cația, localisé sur la rive gauche du Ruisseau du Marais, en un val incliné vers le sud, est un indice pouvant faire espérer la découverte de ruines romaines; les Castelains de Fontaine-Valmont en recélaient. Or, il paraît incontestable qu'une villa romaine a dû être érigée à Ragnies. Des débris d'époque romaine ont été récoltés vers Biesme-sous-Thuin en 1970 (Archéologie, 1971, p.96).

(3) Grignard vient de l'anc. fr. grignier, grinier, faire des plis, froncer, hérissier (du francique grînan). La grigne est une inégalité dans le feutre, ou la fente en long du pain. Grigner, c'est goder, faire des faux plis. Il y a dans ces mots une idée de plissement. Or, ce qui est remarquable dans le site de Grignard, c'est justement le formidable plissement du terrain.

La fausse latinisation Gruniacum ne doit pas être prise en considération dans l'étymologie du nom.

(4) La détermination "du gros sou" vient fort probablement de la trouvaille ancienne, dans ce champ qui borde la chaussée, d'une grosse pièce de monnaie romaine, ce qui n'a rien de surprenant.

Les agglomérations actuelles ont oblitéré la voie romaine par leur développement. Ragnies d'abord, le Vieux-Biercée ensuite, puis Chevennes (hameau de Sars). Une villa romaine fut découverte à Biercée, lors de la construction de la route Lobbes- Sartiau (DRSAPC, X, 1879, t.à.p.,152), exactement au lieu de passage de la chaussée romaine, au lieu-dit La Brûlée, à la limite de Ragnies; Vieux-Biercée succède donc à une villa romaine.

Le fundus gallo-romain de cette villa est facile à repérer grâce aux segments parallèles des chemins:

- . l'angle nord est près du Bénit-Chêne, sur Thuin;
- . l'angle ouest est à Ragnies, lieu-dit Casse des Boeufs;
- . celui de l'est comprend la Maladrie (Thuin).

Le second emplacement où furent signalés des vestiges romains est à Bois-de-Villers, au lieu-dit Place à Mouches. Ce doit être dans le Bois de Bois-de-Villers, dans cet appendice quadrangulaire du territoire de Biercée situé entre le Bois Navez et Casse des Boeufs, vers la cote 160 et près de la chaussée romaine qui sépare ce lieu du Charnia.

Casse des Boeufs dérive du gaulois cassanos, chêne.

Chevennes, ou Chevesnes, dérive du bas-latin capanna, cabane, qui a formé les nombreux Chavanne(s) de France.

C. HENNUY  
Décembre 1983.

Tous droits de reproduction réservés.

